

TERREMOTO Y RECONSTRUCCIÓN: SEGREGACIÓN ESPACIAL EN AMBATO A MEDIADOS DEL SIGLO XX

Grupo de Trabajo: modelos de ciudad y evolución de los procesos segregativos

Autora: Jéssica Pamela Torres Lescano

Maestrante de Historia, Universidad Andina Simón Bolívar UASB Sede Ecuador

jesspamela.26@gmail.com

El 5 de agosto de 1949 se dio un terremoto con epicentro en la parroquia de Chacauco en el cantón Pelileo afectando a toda la Sierra central. La ciudad de Ambato –con predominio de edificaciones de bahareque y además sin lineamientos básicos de construcción- no fue la excepción. En toda la urbe se evidenciaron pérdidas materiales y humanas de gran magnitud. Así empezó la fase de emergencia y rehabilitación de la provincia que enfrentó al Estado central, gobierno local y población ambateña. De manera que, el presente estudio es un recorrido del proceso de reconstrucción de la urbe que duró 12 años. En primer lugar, se presentó la disyuntiva por los integrantes y funciones que debía cumplir la Junta de Reconstrucción de Tungurahua que actuaba como delegada del Estado central. Es decir, en este contexto, ¿cuál sería la injerencia del Concejo Cantonal en la recuperación de la ciudad? Y, en segundo lugar ¿qué ciudad se aspiraba construir? Por un lado se exploran conflictos de una institución local -Concejo Cantonal- que estuvo mediando e interpelando como intermediario de la población con el Estado Central. Y, por otro lado, en una ciudad que a inicios del siglo XX se desenvolvía con marcadas diferencias espaciales -barrio alto y barrio bajo- la acentuación de un proceso de segregación espacial camuflado por un Plan Regulador bajo parámetros modernizadores y de planificación urbana vigente para la época. Consolidándose, por lo tanto, procesos de sectorización históricos de acuerdo a diferencias económicas y laborales de la población. Las características innovadoras que se incluyen en el trabajo son, entre otras, el empleo de fuentes primarias locales: periódicos Crónica y El Herald, Actas del Concejo Cantonal que fueron contrarrestadas con las fuentes oficiales provenientes del Estado central: registro oficial e informes institucionales. Enmarcándose en la Historia Social Urbana de una ciudad intermedia y analizando los discursos desde su lugar de enunciación. Además la investigación es enriquecida con la inserción de herramientas de la Geografía para examinar la ciudad antes de la catástrofe, su proyección y la modificación del espacio urbano. Finalmente se abren nuevas posibilidades de estudio como trabajos comparativos con planes reguladores de la época y asimismo la agencia de las demás entidades locales que fueron parte de la Junta de Reconstrucción de Tungurahua.

Palabras claves: Ambato, terremoto, reconstrucción, segregación.

Bibliografía:

- Carrión, F. (1996). *Autonomía local, descentralización y desarrollo municipal en América LATina*. Quito: Centro Latinoamericano de Capacitación y Desarrollo de los Gobiernos Locales.
- Godard, H. (1990). *Crecimiento de Quito y Guayaquil*. Quito: Corporación Editora Nacional.
- Ibarra, H. (1987). Tierra, mercado y capital comercial en la Sierra Central. El caso de Tungurahua (1850-1930). 163-193. Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO).
- Moya, R. (2014). Sixto Durán Ballén: planificador, urbanista y arquitecto pionero de la arquitectura en Ecuador. 196-210. Quito: Trama.
- Rodríguez, J. (2001). *Segregación residencial socioeconómica ¿qué es?, ¿cómo se mide?, ¿qué está pasando?, ¿importa?* Chile: Naciones Unidas.
- Sabatini, F. (2006). *La segregación social del espacio en las ciudades de América Latina*. Santiago de Chile: Banco Interamericano de Desarrollo.